

# Strategie und Taktik der Tierrechtsbewegung

Moritz Nestor

## Helmut F. Kaplan: *Müssen Tierrechtler 'radikal' sein?*

Helmut F. Kaplan, österreichischer Tierrechts-Philosoph, geboren 1952, Studium der Philosophie und der Psychologie, zählt zu den Pionieren der Tierrechtsbewegung, seine Bücher haben wesentlich dazu beigetragen, die Philosophie der Tierrechtsbewegung im deutschsprachigen Raum bekanntzumachen. Er erklärt in seinem Aufsatz *«Müssen Tierrechtler 'radikal' sein?»* den politischen Missbrauch der Menschenrechte durch die radikale Tierrechts-Bewegung.

*«Aktionistische Vorgriffe: Damit ist ein Verhaltensmuster angesprochen, das bei gesellschaftlichen Umbrüchen generell eine große Rolle spielt: Das Setzen von Handlungen im Sinne der gewünschten Änderungen. Man könnte dies als aktionistische Vorgriffe auf künftiges (bzw. künftig erhofftes) Bewusstsein bezeichnen. Eine Aussage Jürgen Habermas' in bezug auf Menschenrechte, genauer, in bezug auf die Menschenrechtspolitik, veranschaulicht, worum es geht: Die Menschenrechtspolitik sei vielfach, so Habermas, „angesichts des unterinstitutionalisierten Weltbürgerrechts zum bloßen Vorgriff auf einen künftigen kosmopolitischen Zustand, den sie zugleich befördern will, genötigt.“ (Die Zeit, 18, 1999, S. 7) Solchen aktionistischen Vorgriffen spielt die mittlerweile längst sprichwörtliche „normative Kraft des Faktischen“ (Georg Jellinek) in die Hände: Fakten wohnt eine (rechts)wandelnde Wirkung inne. Ein Musterbeispiel hierfür, das uns dank intensiver Fernsehberichterstattung noch lebhaft in Erinnerung ist, ist das Verhalten der DDR-Bevölkerung vor und beim Mauerfall: Die immer stärkeren Willensbekundungen in Richtung mehr Freiheit führten schließlich genau zu diesem Ziel. Vieles, was Tierrechtlern heute als „radikal“ angekreidet wird – etwa regelmäßiges Demonstrieren vor Geschäften, die Pelz verkaufen, oder illegale Tierbefreiungen -, entspricht exakt diesem Handlungsmuster.“*

Quelle: Helmut F. Kaplan: *Müssen Tierrechtler 'radikal' sein?* In: Fellbeisser Tierrechtsautoren. Autorenbeiträge zu Tierrechte und Tierschutz vom 14. Oktober, 2008. URL: <http://www.fellbeisser.net/authors/muessen-tierrechtler-radikal-sein> (8.2.2010)